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　　日前，“国家体育总局2025年退役运动员入校实训”项
目在四川成都天府新区举行了结训仪式。在一个月的时间
里，来自全国各地的23名退役运动员深入校园实训，以体育
老师的身份参与教学工作，在与学生们的交流中获得了各自
的收获，也为未来的职业规划打开了新思路。

转型：体育老师原来是这样的

　　28岁的刘子新曾是一名公路自行车
运动员，退役后她尝试了不同类型的工
作。这次来到成都，经过一个月的实训
后，她对体育老师有了全新的认识。
　　“这一个月体会校园生活，发现跟
想象中不一样。没当老师的时候觉得老
师就是上上课，很轻松。进了校园才发
现，当体育老师需要会很多，不仅要会
运动技能，而且要能调动孩子们上体育
课的积极性。老师就像一个‘全能超
人’，什么都要会做。”刘子新说。
　　刘子新介绍，当运动员的时候生活
简单，穿着也比较随意，而在学校需要
为人师表，在仪容仪表、行为举止等方
面都要有为学生作榜样的意识。
　　“当老师以后，回顾教练员、老师
们跟我们说的一些话，当时可能没那么
理解，现在真是理解了。”她说。
　　对于当老师的成就感，来自江苏的

中长跑退役运动员周美军也感同身受，
“听到孩子们叫‘老师好’，真的有种
很满足的感觉”。
　　本次实训包含5天集中培训与一个月
的入校实训，培训采用“实操+讲座+评
测”的模式，在实训过程中，运动员与
骨干教师实施“一对一”结对，深度参
与课堂教学、教研活动、体育特色队伍
训练及赛事组织，以此强化运动员教育
素养与教学能力。
　　现代五项退役运动员李湃也说，这
次实训以后，对体育老师看法有了改
观，以前对这个职业的认识比较片面，
现在体会到了体育老师其实非常忙，从
带课、组织大课间活动，包括升旗仪式
的纪律管理以及一些活动策划等等，都
要由体育老师来负责。从运动员到老
师，就是要完成从“自己会”到“让别
人会”的转变。

平台：拓宽退役运动员就业渠道

　　“退役运动员入校实训”项目，今
年已是第二届。该项目由国家体育总局
人事司指导，体育总局体育基金管理中
心、中华全国体育基金会主办，旨在帮
助退役运动员顺利转型学校体育教师、
教练员，增强学校体育专业师资队伍。
　　实训既给运动员们带来了宝贵的经
历，同时也带来了就业机会。在结训仪
式现场，4名退役运动员与四川天府新区
体育教师共享中心用人单位成功签约，
开启了自己职业生涯的新篇章。
　　国家体育总局人事司副司长刘立强
说：“运动员是国家的宝贵财富，是我
们宝贵的人才资源。组织运动员入校实
训，对于进一步落实国家体育总局、中
央编办、教育部、人力资源和社会保障
部联合印发的《关于在学校设置教练员
岗位的实施意见》文件精神，促进运动
员将体育技能优势转化为教育教学能
力，为运动员走进体育课堂增强信心和

技能储备，推动退役运动员转型发展就
业起到了很好的效果。”
　　在退役运动员进校园方面，天府新
区有着自己的实践。该区在2021年7月成
立了体育教师共享中心，借助这一平
台，大量退役运动员人才资源得到有效
盘活。
　　四川天府新区教育和卫生健康局副
局长陈颀介绍，天府新区近年来推动共
享教育改革，允许符合条件的退役运动
员“先入驻、再培训、后上岗”，经过
规范培训，承担学校共享教练员工作，
拓宽了运动员职业转型路径。与此同
时，该区建立了共享师资的“动态评估
+监管保障”机制，将学生体质提升、
教学满意度等纳入考核，与薪酬、评优
挂钩，激励成长，实现退役运动员从
“赛场冠军”到“校园名师”的转型，
数十名退役运动员在共享中心稳定就
业，部分成长为教研骨干。

难点：双向奔赴，期待更宽的路

　　“国家体育总局2025年退役运动员
入校实训”项目总导师肖遥把退役运动
员入校实训形容为一场“双向奔赴”，
她说：“我们都有共同的运动员的经
历，也都怀揣着对体育事业的热爱。那
么这份共同的底色让我们在教与学之间
自然有了更多的理解与默契。”
　　然而，从运动员向教师的转型，过
程中也有诸多难点。
　　陈颀表示，从目前的实践来看，主
要难点有四个：一是政策支持还有待深
化，教师资格认证、职称评定等政策与
运动员职业转型需求存在断层；二是能
力转型挑战大，由于传统培训体系针对
性不足，运动员在教育理论、课堂管理
及德育融合能力等方面存在短板；三
是资源统筹需加强，体教部门协同机
制需要进一步加强，学校需求与运动
员专业分布存在结构性矛盾；四是社
会认知偏差依然存在，部分家长对运
动员任教缺乏信任，个别学校对运动
员的“育人价值”认知不足，过度聚焦
技能传授而忽视体育精神育人功能。
　　作为人才的需求方，天府中学副校
长梁昌健表示：“当中学体育老师，需
要的能力跟他们当运动员时可能并不相
同。中学的教师需要了解教育学、心理
学，这样才能了解学生、了解课程，这

也是退役运动员急需学习的一个点。”
　　刘立强表示，在运动员职业转型方
面，近年来已经出台了很多政策，目前
的重点是提升运动员的综合能力。他
说：“过程当中会有很多的困难，但是
总体上、大方向是在往前走的，这一点
我们还是很有信心。体教融合是未来的
一个大方向，但同时我们要因人而异，
不是非得说所有运动员都要转型成体育
教师，关键还是要根据运动员自身特
点，开辟多元化的渠道，让他们把各自
特长发挥出来。”
     据新华社

市足球超级联赛落幕

智诚锐狮队夺联赛冠军

　　本报讯（记者 付东升）6月15日，2025
赛季潍坊市足球超级联赛第十轮比赛在潍坊理
工学院拉开战幕（上图）。本轮比赛中，智诚
锐狮队以3∶0战胜潍坊华晨队，时隔8年再夺
潍坊足球顶级联赛冠军。方元气体潍一队以
3∶0战胜华晨·标点队获得亚军。
　　2025赛季潍坊市超级联赛有6支队伍共280
余名队员参赛，采用双循环赛制，在10轮比赛
中决出冠军。随着超级、甲级联赛和中年组比
赛的开展，潍坊市形成了以超级联赛为龙头、
甲级联赛为支撑、中年组赛事为特色的立体化
联赛格局，为潍坊全民健身事业作出积极
贡献。

郑钦文将搭档德雷珀

出战美网混双比赛
　 据新华社伦敦6月17日电 英国网球“一
哥”德雷珀17日确认，他将联手中国的奥运冠
军郑钦文出战今年美网的混双比赛，并十分期
待看看两人到时的配合会怎样。
　　世界排名第6的德雷珀当日在女王杯男单
第一轮中轻松过关。由于大胆革新的美网混双
比赛同日公布了参赛名单，榜上有名的德雷珀
也被问起相关问题。
　　“我绝对会参加。能有机会和另一位顶尖
球员搭档，这对于美网（单打）会是很好的备
战。我在巡回赛上总能见到郑钦文，她是个很
棒的球员，打得非常出色。”德雷珀说。
　　23岁的德雷珀还透露，因为和郑钦文所属
同一家经纪公司，所以他是通过经纪公司向对
方发出了邀约。“我觉得和她搭档比赛应该会
很有意思，看看到时我们的配合会怎么样。”
　　有记者问他是否考虑过和自己的英国同
胞、前美网冠军拉杜卡努搭档，德雷珀幽默地
回答说：“有智者告诉我，你要选最好的搭
档，结果她（拉杜卡努）就是这么选择了阿尔
卡拉斯。我一点也不怪她。”
　　今年的美网单打正赛将于8月24日揭幕，
混双比赛则将于8月19日至20日举行，共有16
对组合参赛。

北京女篮主教练李翔称

球队新赛季要有所突破
  据新华社北京6月18日电 18日，北京首
钢女篮在京进行公开训练，新帅李翔表示，球
队要在新赛季中国女子篮球联赛（WCBA）中
有所突破。
　　李翔此前是北京首钢男篮助理教练，他表
示，女队和男队还是有很大差距的，在沟通模
式上，需要更多元一些，自己也在加快适应。
　　2024-2025赛季WCBA中，北京首钢女篮止
步季后赛首轮，球队目前正在备战十五运会和
新赛季的比赛。对于新赛季的目标，李翔说：
“肯定要有所突破，最终能有什么样的名次，
还是依靠大家的努力。”
　　李翔表示，十五运会参赛名单还需要考
察，希望以全运会比赛为契机，把北京女篮的
人员储备延伸到联赛中。


